

**Zeitschrift:** Actes de la Société jurassienne d'émulation  
**Herausgeber:** Société jurassienne d'émulation  
**Band:** 2 (1889)

**Artikel:** Clerus Rauraciæ Reformatus (1530-1888) : deuxième partie  
**Autor:** Germiquet, J.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-557290>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# CLERUS RAURACIÆ REFORMATUS

(1530-1888)



## DEUXIÈME PARTIE (1)

### *Observations préliminaires.*

Ceux de nos lecteurs qui ne sont pas au courant de l'histoire ecclésiastique de la partie réformée du Jura, seront peut-être étonnés, en lisant ces pages, de voir que le nombre des pasteurs en titre des paroisses de *Sonvillier*, *Vauffelin* et *La Ferrière* est restreint; mais leur étonnement cessera dès qu'ils apprendront que ces trois paroisses sont d'érection récente: la première ne date que de 1837; la seconde de 1840 et la troisième de 1861. Voici, en effet, ce que nous trouvons en parcourant le *Recueil officiel des lois* de notre canton :

Par décret du Grand-Conseil du 29 novembre 1837 (Vol. III, p. 316), la commune de *Sonvillier*, qui formait une annexe de la paroisse de St-Imier, a été distraite de cette paroisse et érigée en paroisse indépendante.

Par décret de la même autorité du 30 novembre 1840 (Vol. III, p. 496) et ordonnance du conseil exécutif du 17 septembre 1860 (Vol. X, p. 351), le diaconat de *Vauffelin*, qui formait une annexe de la paroisse d'*Orvin*, a été distrait de cette paroisse et érigé en paroisse indépendante.

(1) Voir la première partie dans les *Mémoires de la Société jurassienne d'émulation*, année 1885, pages 69-109 inclusivement.

Par décret du Grand-Conseil du 27 mai 1861 (Vol. X, p. 441), la commune de *La Ferrière* qui, depuis un temps immémorial, faisait partie de la paroisse de Renan, a été distraite de l'église mère et érigée en paroisse indépendante.

En faisant des recherches historiques aux archives des paroisses de la Vallée de la Suze, depuis la publication de la première partie de ce travail, nous avons recueilli des renseignements divers et inédits concernant quelques-uns des pasteurs dont les noms figurent déjà, mais d'une manière incomplète, dans la première partie. Comme nous tenons à compléter ce travail, autant du moins qu'il sera possible de le faire, nous reproduisons ces quelques noms dans la deuxième partie, en y ajoutant les renseignements complémentaires recueillis ; toutefois en faisant précéder ces noms d'un astérisque, pour indiquer qu'ils ne doivent point faire double emploi.

Vers la fin du XV<sup>e</sup> siècle et au commencement du XVI<sup>e</sup>, notamment à l'époque de la réforme religieuse, la vocation de notaire ne paraît pas avoir été incompatible avec celles de curé et de prédicant. L'histoire de l'Eglise nous apprend que plusieurs de ces ecclésiastiques de l'une et de l'autre confession, joignirent, en effet, à leurs fonctions pastorales celle de *notaire impérial*, furent tout à la fois prêtre et notaire, prédicant et notaire et exercèrent simultanément ces deux vocations. De ce nombre furent notamment les suivants : Jean *Fèvre*, à St-Imier (1458) ; Guillaume *Grimaitre* (1475-1489) et Ulric *Bergoz* (1485-1501), à Neuveville ; Jean *Belleney*, à Fontenais (1505) ; Antoine *Pierrer* (1515) et Jacques *Moeschler* (1530), à Tavannes ; Jean-Simon *Feunat*, à Bellelay (1530) ; Jehan *Crevoisier* (1530-1551) et Charles *Sagne* (1554), à Tramelan.

---

## Les pasteurs d'Erguel.

### A.

*Louis-Rodolphe-Benjamin AGASSIZ*, fils d'Auguste, originaire d'Orbe (plus tard de St-Imier), fut pasteur à St-Imier (1803-1806), suffragant à Môtier-Vully (1806-1810), pasteur à Môtier-Vully (1810-1820), à Orbe (1820-1830) et à Concise (1830-1837), où il est décédé le 6 septembre 1837.

### B.

*Nicolas BEYNON*, originaire de St-Imier, fut prédicant à St-Imier (1529) et fit de la propagande, en faveur de la Réforme, dans les Franches-Montagnes.

*Ernest BEYNON*, prédicant à Serrières (1557), accompagna G. Farel à Porrentruy, dans le même but, les 1<sup>er</sup> avril et 21 juin 1557.

*Jean BOSET*, de Neuveville, fut pasteur à Gléresse (1557-1562) et à Neuveville entre 1562 et 1568.

*Jacques BESSON*, de Neuveville, fut pasteur à Corgémont (1606-1615) et à St-Imier (1622-1644).

*Bénédict BESSON*, fils de Jacques, fut suffragant de son père, à Neuveville (1643) (1) et pasteur à Courtelary (1644-1651).

*David BÉGUELIN*, fut diacre de la classe d'Erguel (1685-1688) et pasteur à Courtelary (1689-1692); † en 1693.

\**Jean-Jacques BALLIF*, fils de Jacques, originaire de Neuveville, naquit à Neuveville le 27 décembre 1685 (Vol. I, p. 116 n), fut suffragant d'Israël Imer (1714-1717) et pasteur à Neuveville (1718-1740) Vol. I, p. 153, 164, où il est décédé le 9 novembre 1740 (Vol. I, p. 208).

*Florence BREITNER*, fut pasteur à Corgémont (1723-1754), où il est décédé le 22 mars 1754.

*Philippe-Henri BESSON*, fils de Jean-Henri, originaire d'Engillon, naquit le 30 mai 1787 et fut reçu dans le mi-

(1) *Manuel du Conseil de la Neuveville*, vol. III p. 27.

nistère en 1814. Il fut diacre de la classe de Bienne (1815-1818) et pasteur à Renan (1818-1855) où il est décédé le 3 février 1856.

*Alphonse BANDELIER*, naquit en 1800 et fut reçu dans le ministère en 1821. Il fut successivement pasteur à Gênes, diacre de la classe de Bienne (1831-1834), pasteur à St-Imier (1834-1848), à Corgémont (1848-1852), conseiller d'Etat (1853-1858) et † à Berne le 20 juin 1860.

*Louis-Auguste BERNARD*, de Châtelat, reçu dans le ministère en 1838, a été pasteur à St-Imier (1850-1861), et il est, dès 1862, pasteur de l'église française à Berne.

*Paul-Henri BESSON*, fils de Philippe-Henri, naquit à Renan, où son père exerçait le saint ministère, le 19 mars 1829 et fut reçu dans le ministère en 1853. Il fut suffragant de son père à Renan (1853-1855), puis son successeur (1856-1876), où il est décédé le 23 mars 1877 (1).

*Bernhard-Albert BITZIUS*, fils d'Albert, originaire de Berne, naquit le 6 novembre 1833 et fut reçu dans le ministère en 1858. Il fut suffragant à Nidau, pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1863-1867), pasteur à Douanne (1867-1878), conseiller d'Etat (1878-1882) et † à Berne le 20 septembre 1882.

*Arnold BOVET*, reçu dans le ministère en 1869, a été pasteur à Sonvillier (1860-1875) et pasteur de l'église libre à Berne (1875-1883).

*Paul BESSON*, fils d'Edouard, est né à Nods, où son père exerçait le saint ministère, le 4 avril 1848 et a été reçu dans le ministère en 1871. Il a été pasteur à Lignières (1872-1880), puis en France, et il est actuellement missionnaire dans l'Amérique du Sud.

*Jean-Frédéric BELRICHARD*, originaire de Courtelary, reçu dans le ministère en 1873, a été pasteur à La Ferrière (1874-1879) et à Vauffelin (1880-1881).

(1) La Notice nécrologique de Paul-Henri Besson, due à la plume de M. Xavier Kohler, a été publiée dans les *Mémoires de la Société jurassienne d'Emulation*, année 1879, pages 222-232 inclusivement.

*Firmin BREGUET*, reçu dans le ministère en 1873, a été pasteur à Sonvillier (1873-1881) et à Cortaillod (1883-1888).

*Louis-Jacques BOURQUIN*, reçu dans le ministère en 1877, a été pasteur à Vauffelin (1879) et pasteur à Athis (France).

*Paul BRANDT*, reçu dans le ministère en 1879, a été pasteur à Albligen (1880-1885), pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de Delémont (1885-1888), et a résigné volontairement ses fonctions en octobre 1888.

## C.

*Jehan CREVOISIER*, dernier curé de Tramelan, embrassa la Réforme et fut nommé, le 3 avril 1530, par le conseil de Bienne (1), prédicant de la paroisse de Tramelan, qu'il desservit, comme pasteur, pendant passé vingt ans (1530-1551). Cet ecclésiastique exerçait en même temps la vocation de notaire et signait, en cette dernière qualité : « *Johannes Calciator, summa auctoritate impériali notarius publicus.* »

*Jehan CHARDON* fut pasteur à St-Imier, en même temps que Guillaume Perrot (1576), et à Corgémont (1579). Il alla prêcher la Réforme, à Porrentruy, les 27 juin, 30 octobre, 14 décembre 1576 et le 4 septembre 1579.

*Jean-Jacques CHIFFELLE*, de Neuveville, fut pasteur à Tramelan (1662-1666) où il est décédé jeune encore.

\* *Pétermand CHIFFELLE*, de Neuveville, fut pasteur à Courtelary (1693-1715), et à Corgémont (1715-1723).

\* *Jean-Jacques CELLIER*, de Neuveville, fut successivement suffragant à Tramelan (1726-1727), diacre de la classe d'Erguel (1727-1732), pasteur à Orvin (1732-1748) et pasteur français à Bâle (1749-17..).

(1) La ville de Bienne possérait, depuis un temps immémorial, la collation de la cure de Tramelan. Ce ne fut que le 14 juin 1610, par le *Traité de Baden*, que cette ville céda ses droits de collateur à l'évêque de Bâle.

*Henri-François CHIFFELLE*, de Neuveville, fut pasteur à Renan (1727-1734).

*Pierre-Nicolas CUNIER*, fils de David, originaire de Neuveville et de Nods, naquit à Neuveville le 31 mai 1715 (Vol. II, p. 7 n) et fut successivement diacre de la classe d'Erguel (1742-1748), pasteur à Renan (1749-1769) et à St-Imier (1770-1773), où il est décédé le 10 mai 1773.

*François-Georges CRETTE*, fils de Jean-Jacques, naquit à Neuveville le 21 mars 1756 (Vol. I, p. 245) fut ministre sans cure et diacre à Neuveville (1778-1796), où il est décédé le 19 juillet 1796 (Vol. I, p. 69 d).

\* *David-Henri-Fidèle CUNIER*, originaire de Neuveville, fut pasteur à Courtelary (1781-1799) et à Porrentruy (1800-1807), où il est décédé.

MM. COURLAT, père et fils, d'origine vaudoise, furent pasteurs à Tramelan (1814-1815). Ce fut tantôt le fils qui remplaça le père et tantôt le père qui remplaça le fils.

*Charles-Henri-Emile CUNIER*, fils de David-Henri-Fidèle, naquit à Porrentruy, où son père exerçait le saint ministère, le 2 août 1807 et fut reçu dans le ministère en 1834. Il fut successivement pasteur à Vausselin (1841-1846), à Genolier (1846-1856) et à Porrentruy (1856-1860), où il est décédé le 2 juin 1860 (Vol. III, p. 174 d).

*Philippe CHATELAIN*, reçu dans le ministère en 1868, a été pasteur à La Ferrière (1868-1873) et à Tramelan (1873-1874).

*Edmond CHATELAIN*, originaire de Tramelan, reçu dans le ministère en 1873, est à Londres, où il s'occupe de commerce.

*Jämes-Edmond CHOPARD*, de Sonvillier, ci-devant pasteur à Vabre (Tarn), reçu dans le ministère en 1886, a été pasteur à Péry (1887-1889) et à Tramelan dès 1890.

## D.

*Jehan DUPASQUIER* fut prédicant à St-Imier (1556) et accom-

pagna G. Farel aux Franches-Montagnes, le 10 décembre 1556, pour prêcher la Réforme (1).

*Firmin DOMINICUS* fut pasteur à Corgémont en 1562.

*Richard DUBOIS*, fut pasteur à Neuveville en 1569.

*Jean DUBOIS*, fils du précédent, fut pasteur à Tramelan en 1569.

*Jean-Marc-André DILLY*, fut pasteur à Courtelary (1801-1802).

*Henri-Louis DUPLAN*, fut pasteur à Tramelan (1815-1819).

*Jean-Jacques DUFOUR*, reçu dans le ministère en 1860, a été pasteur à Porrentruy (1860-1861) et à Dardagny (1862-1877).

*Henri DUBOIS*, reçu dans le ministère en 1862, a été pasteur à Sonvillier (1862-1864).

## E.

*Alexandre-Louis EMPAYTAZ*, reçu dans le ministère en 1862, a été pasteur à St-Imier (1862-1864), à Sonvillier (1864-1868) et à Barcelone dès 1869.

*Maurice EGGER*, originaire d'Aarwangen, reçu dans le ministère en 1886, est, dès le mois d'octobre 1887, pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier.

## F.

*Nicolas FOULON*, fut pasteur à St-Imier (1562-1569).

*Jacques FATTET* fut pasteur à Corgémont (1615-1646) ; † en 1646.

\**Henri FEITKNECHT*, fut pasteur à Neuveville (1641) et à Bienne (1642-1648) ; † en 1648.

*Frédéric-Charles DE FELICE*, fut pasteur à St-Imier (1798-1802).

(1) Lettre des Maîtres-bourgeois de la Franche-Montagne des Bois, à l'évêque de Bâle Melchior de Lichtenfels, du 10 décembre 1556, aux Archives de l'ancien évêché de Bâle, et *Chanoine Saucy*, Histoire de Bellelay, pages 117 et 312.

*Georges-Frédéric FAYOT*, d'origine française, né à Moscou le 25 juillet 1839, reçu dans le ministère bernois en 1863, est, dès 1865, pasteur à St-Imier.

*Jean-Antoine-Louis FERMAUD*, de Nîmes, ci-devant pasteur à Die (France), reçu dans le ministère bernois en 1885, a été pasteur à La Ferrière (1886-1888), et a quitté cette localité en 1888.

*Jacques FISCHER*, de Brienz, reçu dans le ministère en 1886, est, dès le 19 juin 1886, pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de Moutier.

## G.

*Gabriel GUERRE*, originaire de Genève, de Bienne et de Mulhouse, fut pasteur à St-Imier (1645-1680).

*Pierre GUERRE*, fils de Gabriel, fut pasteur à St-Imier (1680-1722).

*Bénédict GRÈDE* (le père), originaire de Villeret et de Bienne, fut pasteur à Renan (1713-1715), à Courtelary (1715-1722) et à St-Imier (1723-1754).

*Bénédict GRÈDE* (le fils), fut pasteur à St-Imier (1754-1769), où il est décédé le 31 août 1769.

*François GENGENBACH*, originaire de Bâle, fut diacre à Neuveville (1763-1765), résigna volontairement ses fonctions le 7 mai 1765 et retourna dans sa ville natale.

*Louis GARREAU*, originaire de Villeneuve, fut pasteur à Courtelary (1806-1808).

*Charles-Philibert GOBAT*, de Créminal, reçu dans le ministère en 1835, fut pasteur à Tramelan (1837-1860), résigna volontairement ses fonctions en 1860 et se rendit à Berne où il est † le 20 octobre 1888.

*Ami GUERNE*, fils de Jean-Jacques, originaire de Tavannes, naquit à Tavannes le 27 avril 1812, fut reçu dans le ministère en 1838 et fut pasteur à Vauffelin (1846-1871), où il est décédé le 12 mars 1871.

*Antoine-Jean-Louis GALLAND*, originaire de Genève, né à Genève le 19 avril 1792 et reçu dans le ministère bernois

en 1816, fut successivement suffragant à Berne, église française (1816-1824), pasteur à Sonvillier (1838-1854 et pasteur français à Neuveville (1854-1862) où il est décédé le 9 mai 1862 (Vol. III. p. 187).

*Charles GRUTTER*, reçu dans le ministère en 1855, a été pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1857-1863), pasteur à Meikirck (1863-1865), professeur à l'école cantonale de Berne (1866-1867), et, dès 1868, pasteur à Hindelbank.

*Charles GOTTH*, reçu dans le ministère en 1881, a été pasteur à La Ferrière (1881-1883), pasteur français à Bienne (1884) et, dès 1884, pasteur à Jussy (Genève).

*Jules GALLEY*, originaire de Gollion (Vaud), ci-devant pasteur à Chaux-de-Fonds, reçu dans le ministère en 1883, a été pasteur à Porrentruy (1883-1888), et a résigné volontairement ses fonctions, pour raisons de santé, en mai 1888.

*Samuel GÉTAZ*, de Château d'OEx (Vaud), ci-devant pasteur à la Sagne, reçu dans le ministère bernois en 1885, a été nommé pasteur français à Bienne le 4 novembre 1888, où il est actuellement.

## H.

*Jacques HIMELY*, fils de Barthélémy, originaire Neuveville, naquit à Neuveville le 31 janvier 1706 (Vol. I, p. 142) et fut pasteur à Tramelan (1740-1780), où il est décédé le 16 décembre 1780.

*Barthélémy-Henri HIMELY*, fils de Jean-Henri, naquit à Neuveville le 21 novembre 1724 (Vol. II, p. 52) et fut, à deux reprises, pasteur de l'église française de Charleston, dans la Caroline du sud ; la première fois (1759-1772) et la seconde fois (1785-1789).

*Bénédict-Ami HIMELY*, fils de Barthélémy, naquit à Neuveville le 16 août 1743 (Vol. I, p. 214) et fut consacré en 1764. Il fut pasteur à Courtelary (1775-1778), à St-Imier (1778-1798) et il est décédé célibataire à Neuveville le 6 janvier 1829 (Vol. III, p. 35 d.).

*Jean-Théophile-Frédéric HERREN*, originaire de Morat, reçu dans le ministère en 1823, fut pasteur à Tramelan (1827-1837 et à Faoug (1838-1869).

*Rodolphe HERDI*, reçu dans le ministère en 1849, a été pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1852-1857), pasteur à Trub (1857-1862), à Aarberg (1862-1885) et à Valperswyl dès l'année 1885.

*Charles-Edouard HIRSBRUNNER*, de Sumiswald, reçu dans le ministère en 1861, fut pasteur à Herzogenbuchsee (1866-1876), pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1877-1883) et pasteur à Fenis (1884-1886), où il est décédé le 20 juillet 1886.

*Auguste HUMBERT-PRINCE*, reçu dans le ministère en 1862, fut pasteur à Porrentruy (1862-1867), se rendit ensuite à Bâle où il dirigea un pensionnat et il est † à Neuchâtel en 1887 ou 1888.

## J.

*Samuel JAQUÉRI* fut diacre à Neuveville en 1743-1745 (Vol. I, p. 217 n).

*Jean-Jacob IMER*, fils de Jean-Jacob, notaire, originaire de Diesse, naquit à Diesse et fut baptisé le 18 mars 1740 (Vol. III, p. 8 n), fut diacre à Neuveville (1760-1761) et reçu dans le ministère neuchâtelois en 1762. Il fut ensuite successivement diacre au Val de-Travers (1763-1768), pasteur à la Chaux-du-Milieu (1768-1782), et pasteur à la Chaux-de-Fonds (1782-1804), où il est décédé le 17 avril 1804.

*Jean-Samuel JAN* fut pasteur à Tramelan (1804-1808).

*Daniel IMHOF*, reçu dans le ministère en 1829, fut pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1834-1840), pasteur à Rohrbach (1840-1855), à Oberwyl (1855-1879) et admis à la retraite en 1880.

*Frédéric-Rodolphe ISENSCHMID*, reçu dans le ministère en 1838, a été pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1845-1852), pasteur à Köniz (1852-1885), puis admis à la retraite.

*Charles JUNG*, fils de David-Louis, originaire de Kappelen, reçu dans le ministère en 1864, a été pasteur à La Ferrière (1864-1867), à Porrentruy (1867-1876) et, dès 1877, pasteur des protestants disséminés.

\* *Olivier - Charles - Samuel JOLY*, originaire de Bercher (Vaud), naquit en 1758 et fut consacré en 1782. Il fut successivement pasteur à Tramelan (1803-1804), diacre à St-Imier et de la classe d'Erguel (1806-1808), pasteur à Pery (1808-1809); de rechef pasteur à Tramelan et en même temps diacre à Orvin (1812-1813). Admis à la retraite en 1818, il est décédé à Tramelan le 23 avril 1845.

*Théophile JOHNHR*, reçu dans le ministère en 1867, a été pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de Moutier (1870-1880) et, dès 1880, pasteur à Kerzerz où il est actuellement.

*Frédéric-Louis IMER*, fils de Samuel, originaire de Neuveville, naquit à Courtelary en 1795 et fut pasteur à Nidau (1822-1826), où il est décédé le 17 février 1826.

## K.

*M. KELLER* fut ministre sans cure à Neuveville (1705-1707) Vol. I, p. 142, 144.

\* *Louis KLENCK*, fils de Jean-Henri, originaire de Neuveville, naquit à Neuveville le 25 août 1764 (Vol. I, p. 274 n) et fut pasteur à Diesse (1798-1826), où il est décédé le 4 juillet 1826 (Vol. II, p. 44 d. Diesse).

*André KLEIN* fut pasteur à Courtelary (1811-1822), où il est décédé le 3 novembre 1822.

*Louis KOHLER*, reçu dans le ministère en 1810, fut pasteur à Porrentruy (1816-1818) et à Worb (1819-1841); † en 1844.

*Charles-Frédéric KÖNIG*, reçu dans le ministère en 1838, fut suffragant à Interlaken (1848-1852), pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de Moutier (1852-1863) et pasteur à Tauffelen (1864-1875).

*Frédéric KIENER*, originaire de Kirchdorf, ci-devant pas-

teur à Valangin, reçu dans le ministère bernois en 1888, est, dès 1888, pasteur à Porrentruy,

L.

*Jean LACRETTE* (La Crète) fut pasteur à St-Imier (1600-1617).

*Pierre DE LOSÉA* (le frère d'Isaac), fut pasteur à Gléresse (1614-1628) et à Moutier (1629).

\* *Isaac DE LOSÉA* fut pasteur à Moutier (1618-1628), puis à Gléresse (1629-1653) ; † en 1654.

\* *Nicolas LAIDER*, originaire de Bienne, fut pasteur à Péry (1688-1691), à Bienne (1692-1720) et à Courtelary (1723-1728).

\* *Georges-Auguste LIOMIN*, fils de Georges-Louis, originaire de Sonvillier, naquit à Corgémont, où son père exerçait le saint ministère, le 26 septembre 1763. Il fut diacre de la classe d'Erguel (1781-1786), aumônier du régiment de Schönau (1786-1789), succéda à son frère Chrétien-Louis, en 1789, comme pasteur à Péry (1789-1798) et quitta le ministère en 1798.

*Frédéric LAMBERCIER*, fut pasteur à St-Imier (1802-1803).

*Frédéric-Bernhard LUTSTORF*, fils de Daniel-Théophile, originaire de Berne, naquit le 21 septembre 1792 et fut reçu dans le ministère en 1814. Il fut pasteur à Porrentruy (1819-1832) et à Cerlier (1832-1877), où il est décédé, après 63 ans de ministère, le 22 décembre 1877.

*Henri LEMP*, reçu dans le ministère en 1827, fut pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1832-1834), pasteur à Gléresse (1834-1843) et à Hindelbank (1843-1852) ; † en 1852.

M.

\* *Jacques MALLEGORGE*, originaire de Neuveville, fut pasteur à Lengnau (1527-1528), à Langnau (1530-1533), à Péry (1539-1541) et à Oberbalm (1543-1545).

*Henneman MOREL*, fut pasteur à Corgémont (1531-1562).

*Charles DES MARETS* fut pasteur à Tramelan (1568).

\* *Grégoire MICHAULT* fut pasteur à Lignières avant 1580, à Neuveville (1580-1592), à Champion (1592-1595) et à Diesse (1595-1602). Il quitta Diesse en mai 1602.

*François MONNIER* fut pasteur à Moutier (1583-1586).

*Abraham MELIER* fut pasteur à Orvin, notamment (1637-1639).

*Jacob MESTREZAT* fut pasteur à Tramelan (1642-1662).

*Pierre MESTREZAT*, originaire de Genève, fut diacre de la classe d'Erguel (1680) et pasteur à Tramelan (1681-1726), où il est décédé.

*David-Louis MONNIN* fut diacre de la classe d'Erguel (1748-1757) et pasteur à Courtelary (1757-1760).

\* *Charles-Henri MOREL*, originaire de Corgémont, naquit en 1743 et fut successivement diacre de la classe d'Erguel (1763-1764), pasteur à Pery (1764-1766) et à Corgémont (1766-1796), où il est décédé le 14 mars 1796.

*Charles-Ferdinand MOREL*, fils du précédent, naquit à Corgémont le 4 septembre 1772 et fut reçu dans le ministère en 1789. Il fut successivement aumônier du régiment suisse de Reinach, au service de France (1789-1792), diacre de la classe d'Erguel (1792-1796) et pasteur à Corgémont (1796-1848) où il est décédé, après 56 ans de ministère, le 7 mai 1848 (1).

*Albert MATTI*, reçu dans le ministère en 1831, fut pasteur à Porrentruy (1834-1842) et à Thierachern (1842-1851), où il est décédé en 1851.

*Frédéric MELEY*, reçu dans le ministère en 1832, fut pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de Moutier (1835-1841) et pasteur à Wahlern (1841-1856); † en 1856.

*Charles-Albert-Amédée DE MAY*, originaire de Berne, reçu dans le ministère en 1860, a été pasteur de la paroisse alle-

(1) Sa biographie, due à la plume de M. le Dr Schwab, a été publiée, en 1887, dans le *Recueil des biographies bernoises*, 10<sup>me</sup> livraison, pages 119 à 148 inclusivement.

mande de la Vallée de Moutier (1864-1868), d'où il est retourné, en 1869, dans sa ville natale.

*Harald MARTHALER*, reçu dans le ministère en 1881, a été pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de Delémont (1881-1885) et, dès 1886, pasteur à Biel.

*Louis MONASTIER*, ci-devant pasteur à la Sagne, reçu dans le ministère en 1882, est, dès 1882, pasteur à Sonviller.

*Ferdinand MONTET*, ci-devant pasteur à Lyon, reçu dans le ministère en 1882, a été, pendant quelques mois seulement (1883), pasteur à Porrentruy.

*Jean-Jacob MEDER*, reçu dans le ministère en 1886, a été pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1886-1887) et, dès 1887, pasteur à Kallnach.

**P.**

*Henri POURCELETTI* fut prédicant à Vauffelin (1530) et à Orvin (1531).

*Guillaume PERROT*, de Neuchâtel, fut pasteur à St-Imier (1569-1597).

*François PERRODZ* fut pasteur à Corgémont avant 1578, car il était déjà décédé en 1578.

*François PAULMIER* fut pasteur à Tramelan (1582-1593).

*Gédéon PERROT*, de Neuchâtel, fut pasteur à St-Imier (1617-1622).

*Jacques PERROT* fut pasteur à Bévilard (1681-1695); † en 1695.

*Paul MOREL DE LA PIZE*, réfugié français, fut ministre sans cure, à Neuveville (1706-1712).

*Jean-Henri PRÊTRE*, de Tavannes, fut pasteur à Courte-lary (1728-1757).

*Henri PENNEVEYRE*, de Lausanne, fut pasteur à Tramelan (1808-1812).

*Auguste-Henri PERROCHET*, fils d'Auguste-Henri, originaire d'Auvernier et de Neuchâtel, naquit à Neuveville le 2 août 1816 (Vol. II, p. 341 n) et fut pasteur à Porrentruy (1842-1856), où il est décédé le 20 avril 1856.

John PÉTER, d'Avully, ci-devant pasteur à Naples, reçu dans le ministère en 1885, a été nommé pasteur à Vauffelin, en 1886, mais il n'y a jamais exercé le saint ministère. Il est actuellement diacre à Genève.

R.

*Jean ROLLIN* fut pasteur à Courtelary (1562).

*Abram RAMUS* fut pasteur à Tramelan, entre 1562 et 1568.

*Michel REMONET* fut pasteur à Courtelary (1564).

*Prosper ROUX* fut pasteur à St-Imier (1597-1600).

*François RINCK* fut pasteur à Neuveville *en et avant* 1608.

Son nom est orthographié : *Franciscus Rinctus*.

*Pierre RENENS* fut pasteur à Neuveville (162..), avant 1630.

*Abel RICHARD* fut pasteur à Bévilard (1648-1649).

*Victor-François RACLE*, fils de Jean-Pierre, originaire de Neuveville, naquit le 29 novembre 1746 et fut agrégé au clergé neuchâtelois en 1778. Il fut successivement suffragant à St-Blaise (1778-1784), pasteur à la Côte-aux-Fées (1784-1795) et à Fontaines (1795-1807). Il est décédé à Serrières le 25 décembre 1819 (Vol. III, p. 3 d).

*Abram-Samuel RUFENACHT*, reçu dans le ministère en 1823, fut pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de Moutier (1827-1835) et pasteur à Wattenwyl (1835-1868).

*Léopold-Aurèle ROBERT*, reçu dans le ministère en 1869, a été pasteur à Vauffelin (1871-1874) et à Tramelan (1875-1883).

*Edouard RUFENACHT*, originaire de Thoune, reçu dans le ministère en 1870, a été pasteur allemand à Aigle (1877-1880), à Huémoz (1881-1886) et, dès 1886, pasteur à Vauffelin.

S.

*Charles SAGNE* (*Carolus Paludanus*), succéda à Jehan Crevoisier et fut pasteur à Tramelan (1554-1562). Comme son prédécesseur, Sagne joignit à ses fonctions pastorales

celle de *notaire impérial* et exerça simultanément ces deux vocations.

\* *Julien SCHNIDER*, fils de Ferdinand-Henri, notaire, originaire de Neuveville, naquit à Neuveville le 17 juillet 1771 (Vol. II, p. 172 n), fut successivement pasteur à Orvin (1796-1798), à Péry (1798-1808) et à St-Imier (1808-1834), où il est décédé le 11 juin 1834 (Vol. IV, p. 91 d).

\* *Charles-Henri SAUNIER*, fils de Jean-Henri, pasteur, originaire de Tavannes, naquit en 1710, fut successivement diacre à Neuveville (1736-1740), diacre de la classe d'Er-guel (1740-1741), pasteur à Renan (1741-1748) et pasteur à Orvin (1749-1774) où il est décédé en février 1775.

*Auguste SCHAFFTER*, originaire de Moutier, naquit en 1788 et fut reçu dans le ministère en 1808. Il fut suffragant à Berne, église française (1811-1816) et pasteur français à Berne (1816-1861) où il est décédé, après 53 années de ministère, le 14 août 1861.

\* *Charles STEINHAUSLIN*, originaire de Brugg et de Sumis-wald, naquit le 25 juin 1799 et fut reçu dans le ministère en 1822. Il fut pasteur à Aetigen (1827-1837) et à Neuveville (1837-1849), où il est décédé le 23 janvier 1850 (Vol. III, p. 423).

*François-Amand SAINTES*, fils de Louis-Balthasar, d'origine française, naquit le 9 mars 1801 et fut reçu dans le ministère bernois en 1829. Il fut pasteur français à Ham-bourg (1833-1847), à St-Imier (1848-1850), à Longirod (1851-1861) et à Bienne (1862-1877), où il est décédé le 15 octobre 1878.

\* *Charles-Adolphe STIERLIN*, reçu dans le ministère en 1828, fut pasteur à Diesbach (1838-1839), à Kerzerz (1841-1855) et à Neuveville (1855-1875). Il résigna volontairement ses fonctions en novembre 1875, se retira à Berne, où il est décédé le 8 avril 1887.

*François-Rodolphe Stooss*, reçu dans le ministère en 1830, fut pasteur à Diegten (Bâle-Campagne), à Wahlern (1839-1841), pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de Moutier (1841-1852) et pasteur à Roggwyl (1852-1865).

*Rodolphe SYBOLD*, reçu dans le ministère en 1831, fut pasteur à Porrentruy (1832-1834), à Berne (1834-1837) et à Frauenkappelen (1838-1844).

*Jean SULSER*, reçu dans le ministère en 1853, a été pasteur à Heimischvand (1856-1868), pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1868-1873), à Büren (1873-1879) et, dès 1879, à Trachselwald.

*Ottomar SCHNEIDER*, fils de François-Joseph, originaire de Rudolstatt, né le 1<sup>er</sup> février 1812, reçu dans le ministère bernois en 1874, a été pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1875-1876) et s'est retiré à Genève où il est actuellement.

*Jean-Henri SPIRO*, d'origine hollandaise, reçu dans le ministère bernois en 1876, a été pasteur à Porrentruy (1876-1881), puis s'est rendu à Tunis où il est professeur de langues orientales.

*Elisée SUGIER*, d'origine française, reçu dans le ministère bernois en 1881, a été pasteur à Corgémont (1881-1884) et, dès 1884, pasteur à Rotterdam.

*Jules SAVARY*, de Payerne, ci-devant pasteur à Saint-Martin (Neuchâtel), reçu dans le ministère bernois en 1886, est pasteur à Nods dès le 6 mars 1887.

*Charles SAVARY*, de Payerne, ci-devant pasteur à la Côte-aux-Fées (Neuchâtel), est, dès 1890, pasteur à La Ferrière.

## T.

*Abram-Louis TAUX* fut pasteur à Courtelary en 1810.

## V.

\* *Pierre WYSARD*, originaire de Bienne, naquit en 1570 et fut consacré en 1602. Il fut pasteur à Tramelan ; il est cité en cette qualité, notamment en 1614 et 1615. Il fut, une première fois, pasteur à Orvin (1630-1636), diacre de la classe d'Erguel (1646), pasteur à Corgémont (1646-

1654), de rechef pasteur à Orvin (1655-1657), où il est décédé, après 36 années de ministère, le 11 mai 1658.

*Pierre WYSARD*, fils du précédent, fut diacre de la classe d'Erguel, puis pasteur à Corgémont (1686-1714), où il est décédé en 1715.

*Louis VIGNE* fut pasteur à Renan (1693-1713).

*Abraham VARNOD*, de Neuchâtel, fut pasteur à Renan (1718-1727).

\* *Jean-Godefroi WATT*, originaire de Bienne, fut successivement diacre à Bienne (1775-1779), pasteur français à Bienne (1779-1784), pasteur à Orvin (1785-1796), à Perles (1796-1797), de rechef pasteur à Orvin (1798-1811); † en 1812.

*Charles WILDBOLZ*, reçu dans le ministère en 1833, fut pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de St-Imier (1840-1845), pasteur à St-Beatenberg (1845-1847), à Ruggisberg (1852-1872), puis admis à la retraite.

*Nicolas WEIBEL*, reçu dans le ministère en 1850, a été pasteur à Röthenbach (1853-1869), pasteur de la paroisse allemande de la Vallée de Delémont (1869-1880) et, dès 1880, pasteur à Ferenbalm.

Neuveville, en mars 1888.

J. GERMIQUET,  
*notaire.*

---